

INHALT

Contents

<i>B. Werle, G. Stremppf-Ledl, C. Probst</i>	4
UNESCO WELTERBE GRAZ QUALITÄTSVOLL WEITERBAUEN IST EINE VERPFLICHTUNG!	
UNESCO World Heritage Site Graz Continued high-quality building is an obligation	
<hr/>	
<i>Wolfgang Christ</i>	10
#TETRAEDERBOTTROP The Tetrahedron in Bottrop	
<hr/>	
<i>Arne Hübner</i>	16
BUDAPESTS UMGANG MIT SEINEM GEBAUTEN WELTERBE – DREI BEISPIELE AUS 15 JAHREN	
How Budapest is Dealing with its Architectural World Heritage – Three Examples from Fifteen Years	
<hr/>	
<i>Christian Andexer</i>	22
WEITERBAUEN IN GRAZ Continued Building in Graz	
<hr/>	
<i>Sanela Pansinger</i>	26
WELTERBE UND GESTALT SUSTAINABILITY	
World Heritage and Gestalt Sustainability	
<hr/>	
<i>Maroje Mrduljaš</i>	30
RÄUMLICHE INFRASTRUKTUR FÜR RIJEKA ECOC 2020	
Spatial Infrastructure for Rijeka ECOC 2020	
<hr/>	



Coverfoto: Graz, Neubau in der Griesgasse, Architekt Christian Andexer, © Ledl, ISG ; Fotocredits siehe jeweilige Artikel

SEHR GEEHRTE DAMEN UND HERREN, LESERINNEN UND LESER

Ladies and Gentlemen,
Esteemed Readers



© Stadt Graz/Fischer

IMPRESSUM

Bezugspreis:

Einzelheft: € 8 (zzgl. Versand)

Jahresabonnement: € 35

Jahresabonnement/Ausland: € 40

Herausgeber:

Internationales Städteforum in Graz

Hauptplatz 3/III, 8010 Graz

Tel.: +43/316/82 53 95

office@staedteforum.at

www.staedteforum.at

Redaktion:

Hansjörg Luser

Karin Enzinger

Gertraud F. Strempl-Ledl

Gestaltung:

achtzigzehn

Agentur für Marketing

und Vertrieb GmbH

www.achtzigzehn.at

Druck:

Styria Print GmbH

www.styria-printshop.com

gefördert von:

Das 10. ISG-Symposium widmet sich aus Anlass des 20. Welterbejubiläums von Graz dem Thema der Weiterentwicklung von Welterbestädten im europäischen Vergleich. Als strategischer Partner war der Verein ISG bereits in den Vorbereitungsprozess für das Grazer Welterbe involviert und er begleitet seither den Erhaltungs- und Entwicklungsprozess des Grazer Welterbes „Historische Altstadt und Schloss Eggenberg“ mit vielfältigen Veranstaltungen.

Der internationale Dialog des seit 10 Jahren erfolgreichen Symposiums wird heuer im prachtvollen Rahmen des Schlosses Eggenberg eröffnet. Die Fachvorträge im Franziskanerkloster, ein Rundgang im Grazer Welterbe und die Fachexkursion in die Welterbestätten Wien und Semmering lassen das Spektrum der Einzigartigkeit und Vielfalt des UNESCO Welterbe-Gedankens deutlich werden.

On the occasion of Graz's 20th World Heritage anniversary, the 10th ISG Symposium addresses the topic of the further development of World Heritage towns and cities in a European comparison. As a strategic partner, the ISG was already involved in the preparatory process for Graz becoming World Heritage and has since accompanied the preservation and development process of the World Heritage site "City of Graz – Historic Centre and Schloss Eggenberg" with a wide variety of events.

The international dialogue of the ISG Symposium, which has been so successful for 10 years, will be opened in the magnificent surroundings of Schloss Eggenberg this year. The specialist lectures in the Franciscan monastery and a field trip to the World Heritage sites Vienna and Semmering let the spectrum of the uniqueness and diversity of the UNESCO World Heritage concept become apparent.



GRAZ

BUNDESKANZLERAMT  ÖSTERREICH

Ihr Mag. Siegfried Nagl, ISG Präsident und Bürgermeister der Landeshauptstadt Graz
Sincerely yours, Siegfried Nagl, ISG President and Mayor of the City of Graz